

## ***Una nueva aproximación al pensamiento martiano***<sup>410</sup>

Hace algunos meses Jorge Puente Reyes me solicitó que le hiciera el prólogo a su libro *El pensamiento político militar de José Martí* que se encontraba en proceso editorial por el sello Ediciones Santiago. La solicitud había sido tardía y ya no sería posible incluir el pretendido prólogo. Entonces el entrañable colega me pidió que hiciera una reseña de su obra.

Interpreté la insistencia y confianza depositadas en mi persona como un gesto de estimación —que es, además, recíproco—, pero también como el reflejo del interés del autor de que les trasmitiese a los futuros lectores algunas consideraciones necesarias que permitieran un entendimiento mejor de su obra

Para este empeño estaba en magníficas condiciones pues había seguido la trayectoria investigativa de Puente sobre el tema que le ocupa en este libro. Debo recordar que resultados parciales de sus indagaciones fueron presentados y premiados en ediciones provinciales y nacionales del Seminario Juvenil de Estudios Martianos, lo cual le mereció la inclusión del trabajo “Proyección militar de José Martí” en el volumen *El Maestro en nosotros*<sup>411</sup>, compilación de ponencias de autores santiagueros premiadas en los magnos eventos juveniles, preparada en el 2002 como tributo de los jóvenes de la ciudad héroe al sesquicentenario del nacimiento del Maestro. Además fue este el tema que le sirvió para obtener el título académico de Máster en Pensamiento Filosófico Latinoamericano en la Universidad Central de las Villas.

Aunque en los años iniciales de la revolución destacados investigadores martianos consideraron que uno de las cuestiones más indagadas sobre el Héroe Nacional cubano había sido su trayectoria y pensamiento político revolucionario<sup>412</sup>, en las

---

<sup>410</sup> Publicado en *Ideas*, Centro de Promoción Literaria José Soler Puig, Santiago de Cuba, II época, número 41, lunes 20 de junio de 2005, p. 166.

<sup>411</sup> *El Maestro en nosotros*, Ediciones Santiago, Santiago de Cuba, 2003.

<sup>412</sup> Así lo consideraron Manuel Pedro González: “Aspectos inexplorados en la obra de José Martí”, en *Islas*, septiembre-diciembre, 1959, pp. 49-61;

últimas cuatro décadas se han publicado relevantes aportes al respecto. Precisamente en uno de los temas en los que más se ha avanzado es en el estudio y fundamentación de la existencia de un pensamiento militar en José Martí. Investigadores de vasta trayectoria como Francisco Pérez Guzmán, Joel Sosa, Gustavo Pedroso y Raúl Izquierdo Canosa mucho han contribuido. Sin embargo en los años más recientes dos jóvenes profesores de Centros de Estudios Militares son los que más han sistematizado y profundizado en este tema. Me refiero a nuestro colega Puente, profesor de la Escuela Interarmas José Maceo y al lamentable y precozmente desaparecido Fernando Rodríguez Portela, quien se desempeñara como profesor en la Academia de las FAR Máximo Gómez Tuve la oportunidad de compartir los empeños científicos de ambos, al calor de la participación en los Seminarios Martianos y otros eventos convocados por la Unión Nacional de Historiadores de Cuba y la Sociedad Cultural José Martí. El año pasado fue publicada la obra póstuma de Rodríguez Portela *El pensamiento militar del Mayor General José Martí*<sup>413</sup>.

Considero que no es nada preocupante que los especialistas coincidan en temas afines, todo lo contrario esto es beneficioso para el desarrollo de las ciencias, algo que es particularmente significativo al tratarse de la obra magna del Apóstol, pero como es lógico, siempre se corre el riesgo de que aunque sean por distintos caminos, pueda llegarse a conclusiones similares.

Ahora bien, el resultado obtenido por Puente se singulariza por haber puesto el énfasis mayor en la comprensión de un pensamiento político-militar. Ya en el trabajo publicado en *El Maestro en nosotros* analizaba las fuentes que propiciaron la formación del pensamiento militar martiano, tema que ahora retoma, para argumentar que estamos

[...] ante un político que teoriza y demuestra en la práctica su disposición para preparar y poner en marcha un

---

“Prontuario de temas martianos que reclaman dilucidación”, en *Anuario Martiano*, no. 1, 1969, pp. 103-116; Manuel Isidro Méndez: “Palabras de Manuel Isidro Méndez”, en *Anuario Martiano*, no. 1, 1969, pp. 97-101.

<sup>413</sup> F. Rodríguez Portela: *El pensamiento militar del Mayor General José Martí*, Ediciones Verde Olivo, Ciudad de La Habana, 2004.

proceso de lucha armada, radical e intransigente, que tiene dos fines declarados: el inmediato de la guerra y el mediato de la futura república.<sup>414</sup>

Puente ha optado por un camino válido para los investigadores, el de ir presentando sus resultados en eventos científicos y publicándolos.

Recuerdo que en 2002 participó en el Evento Provincial Por el equilibrio del mundo que se efectuó en la Escuela Militar Camilo Cienfuegos, en aquel contexto fue muy reclamada la publicación de su investigación.

Resulta necesaria la confrontación científica y la publicación es una vía ineludible. Gracias al apoyo de las Ediciones Santiago, y en especial de la eficiente y talentosa editora Teresa Melo. Jorge Puente ha logrado divulgar masivamente sus pesquisas investigativas.

Es plausible que se publiquen investigaciones que están en proceso de continuidad y culminación. Este es el caso del libro de Jorge Puente Reyes, quien acomete nuevas vertientes del tema para optar por el grado de Doctor en Ciencias Históricas.

El autor y sus lectores agradecerán a las Ediciones Santiago por sacar a la luz esta obra, que permitirá el intercambio entre colegas e interesados en un tema que continúa reclamando nuevas y profundas aproximaciones...

**Israel Escalona Chadez**

---

<sup>414</sup> J. Puente Reyes: *El pensamiento político militar de José Martí*, Ediciones Santiago, Santiago de Cuba, 2005, p. 5.